



Erarbeitung, Wiederholung und Festigung von Wissen



Präparierter Text/Arbeitsauftrag mit Faltstreifen

Grundidee:

Bei dieser Form der Unterstützung wird den Schülern ein Text/ein Arbeitsblatt mit einem Randstreifen, der zunächst umgefaltet wird, präsentiert. Nach der Arbeitsphase wird der Randstreifen wieder aufgeklappt, um die Ergebnisse zu überprüfen.

Variation 1 (s.u.: „Im Fokus: Subventionen“)

S. lesen den Text mit weggeklapptem Randstreifen. Dann drehen sie das Blatt um und bearbeiten aus dem Gedächtnis die Aufgaben auf dem Streifen. Der Text ist dabei nicht zu sehen. Schließlich falten die Schüler das Blatt wieder auf und kontrollieren anhand des Textes ihre Antworten.

Variation 2 (vgl. „Klapptest“ Mathematik):

Die S. bearbeiten die Aufgaben, die Selbstkontrolle erfolgt über den Randstreifen.

Variation 3 (vgl. „Klappen-Übung“)

Alternativ kann die Lösung durch eine besondere Faltechnik verdeckt und danach mit den eigenen Eintragungen verglichen werden.

IM FOKUS: Subventionen

[...] In der Regel aber versteht man hierunter Zuwendungen, die der Staat bestimmten Unternehmen oder Wirtschaftszweigen ohne direkte Gegenleistung gewährt. Im jüngst veröffentlichten Subventionsbericht der Bundesregierung [...] wird eine eher enge Abgrenzung gewählt. Hier konzentriert sich der Subventionsbegriff auf Leistungen des Bundes zur Förderung privater Unternehmen und Branchen, die in Form von Finanzhilfen (direkte Geldleistungen) oder durch Steuervergünstigungen entrichtet werden und die Wirtschaft beeinflussen. Allgemeine Staatsausgaben wie z. B. die Sozialpolitik, aber auch der Ausbau der Infrastruktur werden dabei ausgeblendet. Ebenso wenig werden etwa Aufwendungen für die Grundlagenforschung, Zuschüsse an Bundesunternehmen oder Bundesbürgschaften von der Bundesregierung als Subventionen gewertet.

Als Subventionsempfänger wiederum werden nicht nur Unternehmen, sondern auch private Haushalte angesehen, und zwar dann, wenn die Begünstigung unmittelbar auf die Beeinflussung eines Teils der Wirtschaft zielt. Dies ist z. B. bei der Eigenheimzulage der Fall, die zwar Anfang 2006 abgeschafft wurde, aber noch für einige Jahre all jenen ausgezahlt wird, die sie bis Ende 2005 beantragt haben. Das Wohngeld hingegen fällt nicht in jene Kategorie, da mit diesem vorrangig soziale Zwecke verfolgt werden.

1) Warum ist der Bauauftrag für eine Straße keine Subvention?

2) Kreuze alle Subventionen an!

- Zuschuss zur deutschen Rentenversicherung
- Steuererleichterung für Solarzellenhersteller
- Geld für die Universität
- Zuschuss zu Elektroautos
- Bürgschaft für griechische Staatsanleihen

3) Vervollständige den Lückentext!

Im _____ Bereich sprechen wir nur dann von Subventionen, wenn die _____ auf eine Beeinflussung der Wirtschaft zielt und zwar _____.